



[www.affairetourneve.ch](http://www.affairetourneve.ch)

137 ch des Princes  
1244 Choulex  
077 417 04 24

Décembre 2021

Chères TourneRêveuses,

Chers TourneRêveurs,

C'est la première année en 19 ans de fonctionnement que TourneRêve ne

parvient pas à satisfaire les contrats engagés sur autant de produits: sarrasin, lentilles, avoine nue, miel, coings. Nous avons déjà connu des imprévus de rendements ponctuels sur certaines cultures spécifiques, nouvelles ou plus délicates, mais jamais de façons si étendus.

Comme annoncé dans le dernier courrier, voici les solutions que nous avons trouvées:

- Le miel est présent grâce au concours d'un troisième apiculteur qui par chance avait suffisamment de miel pour venir compléter les 50% des quantités manquantes. Le prix du miel a par contre nettement augmenté, votre miel vaut bien plus que la valeur fixée en début de contrat.
- Le jus pommes-coings étant indisponible suite au gel des fleurs de cognassiers au printemps, nous vous proposons un jus de poires.
- L'avoine nue grisée par les pluies estivales en fin de maturité a été remplacée par la production d'avoine nue de la famille Iseli, paysans dans le canton de Vaud.
- Les lentilles ne représentent même pas la moitié des quantités devant être distribuées, tout en ayant utilisé un stock restant de l'année précédente. On vous propose des pois chiches en remplacement, d'ailleurs aussi issus d'une récolte "exceptionnelle" l'année passée.
- Pas de sarrasin et aucune proposition de remplacement si ce n'est d'attendre la récolte de l'année prochaine. Nous transférons votre avoir sur le contrat de l'année prochaine.

Cette année *a priori* exceptionnelle qui a cumulé plusieurs phénomènes météorologiques (gel tardif au printemps et été très pluvieux) nous place face à notre capacité d'adaptation alimentaire: sommes-nous capables de nous passer de certains produits et d'adapter le contenu de nos assiettes en attendant la saison suivante? Nous aurions pu importer du sarrasin et des lentilles en provenance d'Italie, ersatz utilisé chez la plupart des grands distributeurs alimentaires. Nous y avons renoncé en étant persuadés que nous jouerons le jeu de nous nourrir différemment pendant l'année à venir.

Nous espérons que l'expérience de cette année renforcera la prise de conscience sur la subtilité d'un système alimentaire basé sur un approvisionnement local. Du moment que nous mandatons les paysans pour produire notre nourriture, nous devons repenser notre consommation en fonction des aléas de production. Nous devons donc reconsidérer le principe du "toujours satisfait"; comme manger de saison peut parfois contrarier certaines habitudes acquises, pour retrouver une cohérence de consommation.

Nous vous espérons satisfaits des produits distribués et reçus cette année, nous vous souhaitons à toutes et à tous une bonne fin d'année et nous réjouissons de vous retrouver l'année prochaine!

Thomas Descombes  
Pour l'équipe de l'Affaire TourneRêve

